

Guitton, Jean., *Pablo VI secreto*. (Col. Ensayos, 558), Ediciones Encuentro, Madrid 2015, 160 pp., 23 × 15 cm.

Jean Guitton nació en Saint-Étienne el 18 de agosto de 1901 en una familia numerosa y católica. Murió en París el 21 de marzo de 1999. Hizo unos estudios brillantes, llegando a obtener el doctorado en letras con su tesis titulada «*Le temps et l'éternité chez Plotin et Augustin d'Hippone*» («El tiempo y la eternidad en Plotino y San Agustín»). Se dedicó algunos años a la enseñanza secundaria hasta que fue destinado a la Universidad de Montpellier en 1937.

Durante la Segunda Guerra Mundial fue prisionero de guerra. Amigo íntimo de Monseñor Montini (futuro papa Pablo VI). Fue llamado por Juan XXIII para participar en la preparación del Concilio Vaticano II donde además fue el único laico que participó activamente en su desarrollo. Paralelamente publicaba sus obras de filosofía y apologética que lo transformaron en uno de los pensadores católicos más importantes del siglo XX. Fue académico de la Academia Francesa de ciencias morales y políticas.

Son muchas y variadas sus obras, principalmente en el campo filosófico y teológico. Fue un gran agustinólogo. Además de su tesis doctoral, escribió otra obra titulada: *Actualité de saint Augustin* (Actualidad de San Agustín), (1935), y en muchos de sus escritos y en sus diálogos, encontramos citas y referencias a San Agustín, como vemos en el libro que presentamos. Muchos de sus escritos están traducidos al español.

La obra que presentamos titulada '*Pablo VI secreto*', publicada originalmente un año después de la muerte de Pablo VI, recoge las notas tomadas por Jean Guitton a lo largo de veintisiete años (1950-1977) de sus encuentros con Juan-Bautista Montini, de quien fue amigo y quien le confió sus pensamientos más íntimos y secretos. «Yo, dice el autor, *lo había conocido cuando era casi un desconocido, pero él no aceptó de ningún modo que una*

vez elegido Papa nuestras relaciones fueran modificadas, sino todo lo contrario» (p. 7). En ella percibimos no solamente el pensamiento de Pablo VI, sino también su personalidad, sus sentimientos más profundos y sus preocupaciones. A veces, nos da la impresión, que se trata de unas confesiones.

El libro consta de un prólogo, en forma de introducción, titulado *Tras la muerte de un amigo*, y catorce capítulos. Unos tratan sobre acontecimientos importantes en la vida de Juan Bautista Montini, antes y después de haber sido nombrado Papa, otros hacen referencia a encuentros en fechas determinadas y otros a conversaciones más íntimas y trascendentes, como los capítulos VII: *Enfermedad de Pablo VI*, el XI: *Conversación más íntima*, y el XIV: *El último encuentro*. A lo largo de la obra Jean Guitton define la personalidad del Pablo VI y su autenticidad a la hora de actuar como pastor y como Papa. Nos describe al Papa Montini como un hombre «*sensible, profundamente humano, que se ponía en lugar del otro y sufría con él*». Son variados los temas tratados, sobresaliendo las cuestiones que abordó el Concilio Vaticano II. También son bastantes las citas de autores que han influido en su vida y de personas que han colaborado con él, principalmente durante su Pontificado.

Recomendamos la lectura de este libro para conocer mejor la historia de las circunstancias históricas y doctrinales que influyeron en la Iglesia del Concilio Vaticano II y en la puesta en marcha de sus decisiones, y sobre todo para conocer la personalidad del hoy Beato Pablo VI.